
財經事務及庫務局局長與傳媒談話內容（只有中文） 

2015 年 9 月 25 日（星期五） 

 

  以下是財經事務及庫務局局長陳家強今日（九月二十五日）早上出席

香港銀行家峰會後會見傳媒的談話內容： 

 

記者：你在網誌曾提及，如果進入加息周期，香港會很痛苦，你預計會如

何痛苦？有何對策？ 

 

財經事務及庫務局局長：我不是說香港痛苦，其實我在上次的網誌主要是

說耶倫比較痛苦，不知何時開始加息的周期。我的看法是，加息是在所難

免的，亦是一件早晚會發生的事，因為這不是加息，是一個正常化的程序，

耶倫和美國聯邦儲備局早晚也要做，他們的難處是何時開始做這事情，在

九月的議息會議，耶倫表示因為全球金融不穩定，可能要進一步觀察，這

令市場信息更模糊和混淆，大家都不知道今年的情況會如何，我亦不想參

加這個估計遊戲，不想猜測十二月美國會否加息。我只想說，這個正常化

是必定要走的過程，無論聯儲局也好，作為中央銀行也好，很多中央銀行

經過長時間的 QE（量化寬鬆），總要在某個時間開始正常化，這個程序總

會有一些難以避免的市場波動，但不可以因為有市場波動而不做，大家只

能盡量有效地管理預期和市場波動。 

 

記者：如果加息，會否拖累香港的經濟增長？ 

 

財經事務及庫務局局長：香港經濟增長的不穩定因素是來自多方面的，我

認為加息本身在整個市場已有預期，真正影響香港經濟的應該不是加息，

而是整體經濟環境。當然，我們經常說，加息會令資產市場包括股市出現

波動，即使未加息，只是說亦會引起波動，如果加息，出現走資，即資金

離開在所難免，但我相信香港的資金若要離開，相對其他市場，我們的情

況應該是可以控制的。我們應該想的是，既然這事情早晚會發生，大家在

風險控制方面應該如何做得更好。 

 

記者：政府對香港下半年或年底的經濟增長預測如何？ 

 

財經事務及庫務局局長：我今日沒有一個數字可以告訴大家，當然我們看

到最近外圍環境的經濟增長充滿挑戰，這方面大家都可以考慮。 

 

記者：剛才局長提到有很多因素影響香港經濟，現時中國經濟情況下滑似

乎超出市場預期，你如何看未來中國經濟下滑的幅度？如果中國經濟下滑



幅度超出市場預期太多，會否有很多中國資金到香港避險？ 

 

財經事務及庫務局局長：整體內地經濟放緩，大家仍然沒有一個數字可以

知道今年增長能否達標，現時仍言之尚早。當然影響香港經濟的原因是多

方面的，不單是內地經濟因素，還有很多因素，例如最近談及的出口（數

據），這很明顯是外圍市場的情況；若談及旅客訪港，這又是另一個因素。

所以我覺得要考慮多方面的因素，整體來說，我們今年年初看經濟增長

時，也覺得是充滿挑戰的，大家可以留意這方面的發展。 

 

記者︰局長，最近出口數字欠佳，是否反映內地及香港的經濟放緩？未來

的港元可能強勢，會否繼續影響出口的表現？ 

 

財經事務及庫務局局長︰出口情況當然受全球不同地方的經濟放緩所影

響，根據數字，不同地方的整體經濟均減慢，香港作為外向型經濟，因此

我們的出口也會減慢，這是最主要的原因。審視現時外圍的經濟環境，我

只可以說全球的經濟環境的確開始面對充滿挑戰的時間，亦因為許多匯

率、匯價的改變，加上經濟放緩，是我們目前需面對的事情，但相對來說，

香港本身是有較大調節（能力）的經濟，以過往的經驗，香港經濟的調節

性很高，所以我們應該較務實地留意經濟的發展去作出調節。 

 

記者︰其實會否看到中國經濟環境沒之前的樂觀，政府早前變相上調經濟

增長預測，由百分之一至三改為百分之二至三，但剛公布的出口數字表現

並不理想，下半年經濟增長是否不太樂觀？ 

 

財經事務及庫務局局長︰經濟增長（的調整）需不斷檢視數據，我們若改

變經濟預測，是經過考慮及獲數據方面的支持。 

 

記者︰二手樓成交淡靜，是否與加息的傳聞有關？ 

 

財經事務及庫務局局長︰樓市的專家和評論員有很多，我不想參與太多這

方面的討論。但以常識來說，影響樓市的原因有很多方面，供應方面很明

顯是其中一個原因，當然息口會是一個因素，但整體的購買力和經濟環境

各方面的因素也包括在內。 

 

記者︰有大行對經濟增長看得很淡，有些甚至認為比金融海嘯及沙士時期

還要差，你認為香港經濟是否真的放緩？ 

 

財經事務及庫務局局長︰每一位評論員也有其分析的方法，而政府一向的



論述也是指出今年的經濟發展是困難的。我們在去年的經濟增長已減慢，

而我們亦預測今年的情況不會有太大改善，我們一直的看法也是如此。政

府本身的政策，由《財政預算案》至今，已有這方面的考慮。我們不希望

因為股市的一些波動而去參加大家的估計遊戲。我們一直認為經濟方面是

有挑戰的，並一直與市民大眾分享此看法。 

 

記者︰預期明年的經濟會否更差，增長會否比今年更加放緩？ 

 

財經事務及庫務局局長︰我現時不想就此表態，待有更多數據再說。 

 

 

完 


